

Crecimiento y desarrollo con sustentabilidad ambiental

Un enfoque de cuentas ecológicas

Francisco Almagro Vázquez*
Francisco Venegas-Martínez**

* Escuela Superior de Economía, Instituto Politécnico Nacional.
falmag@hotmail.com

** Escuela Superior de Economía, Instituto Politécnico Nacional.
fvenegas1111@yahoo.com.mx

RESUMEN

El buen desempeño de una economía requiere de crecimiento sostenido acompañado de un desarrollo económico y social que permita mejorar los niveles y calidad de vida de la población. Para ello es imprescindible incorporar la sustentabilidad ambiental. Este trabajo desarrolla diferentes indicadores que miden el crecimiento y el desarrollo económico y social con sustentabilidad ambiental; diversos aspectos relacionados con el medio ambiente son incorporados en dichos indicadores ampliando sus alcances. Se analiza la inclusión de las cuentas ecológicas en las cuentas económicas nacionales en el caso mexicano y se discuten los resultados con base en las recomendaciones de la Organización de las Naciones Unidas y otros organismos internacionales.

Fecha de recepción:
1 de septiembre
Fecha de aprobación:
30 de octubre

Clasificación JEL: Q01, E43 y O10.

Palabras clave: Indicadores y medición, crecimiento económico, desarrollo económico, sustentabilidad ambiental.

ABSTRACT

The good performance of an economy requires sustained growth accompanied by a social development that allows improving the level and quality of life for the population, and in doing this is vital to incorporate environmental sustainability. This work develops various indicators measuring growth and social development with environmental sustainability; various aspects related to the environment are embodied in these indicators to expand its scope. The Mexican case is analyzed by including the environmental accounts into the national economic accounts and discusses the findings on the basis of the recommendations from the United Nations and other international organisms.

1. Introducción

La incorporación de la sustentabilidad ambiental en los paradigmas de desarrollo es un asunto de esencial importancia para la supervivencia de la humanidad. Para ello es necesario conjugar el crecimiento y el desarrollo económico y social con una administración eficiente y racional de los recursos naturales que permita a la población tener acceso a niveles crecientes de bienestar y calidad de vida. La sustentabilidad ambiental exige además, el aprovechamiento y transformación racional de los recursos naturales y el medio ambiente preservándolos para las generaciones futuras.

Por lo anterior, los recursos naturales (bosques, hidrocarburos, minas, agua, aire, etc.) deben verse como un instrumento del desarrollo económico y social, así como un factor que contribuye en forma importante al mejoramiento de los niveles de bienestar de los individuos